

Protokoll zur Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft für Orthopterologie (DGfO) am 01.04.2022 in Leiden, Niederlande

Beginn: 17:15 Uhr Ende: 18:15 Uhr Protokollführer: Dr. Jens Schirmel

Herr Prof. Thomas Fartmann übernahm als 1. Vorsitzender die Moderation der Versammlung. Er stellte fest, dass die Einladung zur Mitgliederversammlung (inklusive Tagungsordnung und Vorschlag der Satzungsänderung) fristgerecht in der Vereinszeitschrift (*Articulata*) erfolgt war und die Mitgliederversammlung beschlussfähig war (mehr als 5 % der Vereinsmitglieder waren physisch oder digital anwesend).

Anschließend stellte er die Tagesordnung vor:

Tagesordnung

- Bericht des Vorstandes
 - Bericht des 1. Vorsitzenden
 - Bericht des 2. Vorsitzenden
 - Bericht des Schriftleiters der *Articulata*
 - Bericht des Schriftführers
 - Bericht des Kassenwarts
- Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes
- Wahl des Vorstandes
- Satzungsänderung
- DGfO-Tagung 2024
- Verschiedenes

Bericht des 1. Vorsitzenden

Herr Prof. Fartmann berichtete zunächst über die Situation der Forschungsförderung der DGfO. Seit 2018 wurden demnach acht Projekte erfolgreich gefördert. Danach dankte Prof. Fartmann dem langjährigen Schriftleiter der *Articulata*, Herrn Georg Waeber, für seinen Einsatz. Neuer Schriftleiter der *Articulata* ist seit 2021 Herr Dr. Jens Schirmel. Abschließend berichtete Herr Prof. Fartmann über den aktuellen Stand der Roten Liste der Heuschrecken Deutschlands, an der mehr als 20 ExpertInnen beteiligt sind.

Bericht des 2. Vorsitzenden

Der 2. Vorsitzende, Herr Dr. Josef Tumbrinck, berichtete über die Verfügbarkeit alter Bände der *Articulata*, die gegen Spende an die DGfO, bei ihm angefordert werden können. Zudem dankte Herr Dr. Tumbrinck Prof. Thomas Fartmann und dem restlichen Vorstand für die gute und unkomplizierte Zusammenarbeit.

Bericht des Schriftleiters der *Articulata*

Der neue Schriftleiter der *Articulata*, Herr Dr. Jens Schirmel, dankte zunächst seinem Vorgänger, Herrn Georg Waeber, für die vorangegangene Arbeit und die Hilfestellung bei der Übergabe des Amtes. Danach berichtete er über die Entwicklung der Manuskripteingänge und der Heftstärke in den letzten Jahren. Die beiden letzten Bände (Nr. 35 und 36) waren demnach

sehr ausführlich. Zudem ist ein leicht positiver Trend der Manuskripteingänge zu verzeichnen. Dafür sind auch internationale Artikel verantwortlich, die seit Jahren einen wichtigen Beitrag leisten. Dennoch wird bis auf Weiteres weiterhin nur ein Band pro Jahr erscheinen.

Herr Dr. Schirmel begrüßte daraufhin zwei neue Mitglieder im wissenschaftlichen Beirat: Herr Dr. Martin Husemann (Hamburg) und Herr Prof. Axel Hochkirch (Trier). Herr Dr. Michael Wallaschek (Halle/Saale) ist demgegenüber aus dem wissenschaftlichen Beirat ausgeschieden. Herr Dr. Schirmel dankte ihm herzlich für seine langjährige Arbeit. Anschließend wies Herr Dr. Schirmel auf das seit 2021 geänderte Layout der *Articulata* und die neuen Autorenrichtlinien hin. Abschließend stellte er einige Punkte zur Diskussion. Ein möglicher Redaktionschluss wurde nicht in Betracht gezogen. Als Neuerung wurde beschlossen, die PDF aller Artikel ab sofort als Download auf der DGfO-Homepage zur Verfügung zu stellen. Zudem wurde begrüßt, ab dem kommenden Heft eine DOI (Digital Object Identifier) Nummer für die Artikel einzufügen. Über den Ablauf und die Kosten wird sich Herr Dr. Schirmel informieren.

Bericht des Schriftführers

Der Schriftführer der DGfO, Herr Dr. Schirmel, berichtete über die Entwicklung der Mitgliederzahlen. Der Verein hat derzeit 527 Mitglieder und die Tendenz ist leicht steigend. Die meisten Mitglieder kommen aus Deutschland (412), gefolgt von Österreich (29), der Schweiz (15) und den Niederlanden (11). 76% der Mitglieder sind männlich und 155 weiblich, der Rest verteilt sich auf Institutionen (Museen, Vereine, Firmen, etc.). Herr Dr. Jens Schirmel wird den Posten des Schriftführers abgeben. Neuer Kandidat ist Herr Dr. Raimund Klatt aus Potsdam.

Bericht des Kassenwarts

Herr Edgar Baierl ist entschuldigt und Herr Prof. Fartmann stellte den Kassenbericht vor. Demnach verfügt der Verein derzeit über ein Guthaben von 16.977,63 €. Zu berücksichtigen ist dabei, dass die Druckkosten des letzten Hefts (~ 7.000 €) noch abgezogen werden müssen.

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes

Die Kasse wurde von Herrn Dr. Dominik Poniatowski (Hasbergen) und Herrn Dr. Daniel Elias (Halle/Saale) geprüft. Beide sind in Leiden entschuldigt und Herr Klaus-Jürgen Conze (Essen) verlas den Bericht. Demnach war die Kasse sehr ordentlich und übersichtlich geführt und die Prüfung der wesentlichen Zahlen und eine weiterführende stichprobenartige Durchsicht ließ keine Beanstandung zu. Die Zahlen waren alle nachvollziehbar. Herr Conze beantragte daher die Entlastung des Vorstandes und des Kassenwarts. Der Vorstand und der Kassenwart wurden bei 27 Ja-Stimmen und bei Enthaltung der Betroffenen entlastet.

Wahl des Vorstandes

Herr Klaus-Jürgen Conze übernahm die Wahlleitung. Herr Prof. Fartmann gab bekannt, dass Herr Dr. Raimund Klatt und Herr Edgar Baierl ihre Bereitschaft erklärt hätten, dass sie neu bzw. weiter als Vorstandsmitglieder zur Verfügung stehen würden. Die Kandidaten, bestehend aus dem

1. Vorsitzenden Prof. Thomas Fartmann
Prof. Dr. Thomas Fartmann

Universität Osnabrück, Abteilung für Biodiversität und Landschaftsökologie
Barbarastraße 11
49076 Osnabrück

2. Vorsitzenden Dr. Josef Tumbrinck
Dr. Josef Tumbrinck
Auf der Hees 1
42849 Wassenburg

Schriftführer
Dr. Raimund Klatt
Hermann-Elflein-Str. 36
14467 Potsdam

wurden mit jeweils 26 Ja-Stimmen und einer Gegenstimme (bei Enthaltung der Betroffenen) gewählt und nahmen jeweils die Wahl an.

Zudem behält
PD Dr. Jens Schirmel
Universität Koblenz-Landau
iES Landau, Institut für Umweltwissenschaften
Fortstraße 7
76829 Landau

das Amt als Schriftleiter der Zeitschrift *Articulata* und

Edgar Baierl
Neisser Str. 3
40880 Ratingen

das Amt des Kassenwartes.

Satzungsänderung

Prof. Fartmann schlug vor, wie bereits in der Einladung zur Mitgliederversammlung vorgestellt, die Satzung zu ändern:

Bisheriger Wortlaut

Artikel 7: Die Mitgliederversammlung

3. „Die Mitgliederversammlung findet mindestens einmal im Jahr statt.“

Änderungsvorschlag

Artikel 7: Die Mitgliederversammlung

3. „Die Mitgliederversammlung findet alle zwei Jahre statt.“

Die Satzungsänderung wurde einstimmig angenommen.

DGfO-Tagung 2024

Die nächste DGfO-Tagung wird vom 22. bis 24. März 2022 in Gießen stattfinden. Organisator ist die HGNO (Stefan Stübing, Inga Hundertmark, Leo Maier)

Herr Prof. Thomas Fartmann schloss die Sitzung.

Osnabrück, den 21.06.2022



Prof. Dr. Thomas Fartmann (1. Vorsitzender der DGfO)

Landau, den 14.06.2022



Dr. Jens Schirmel (Protokollant)